

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

El Comité Nacional á sus correligionarios.

Estamos abocados á nuevas elecciones legislativas. Fueron las pasadas obra del amaño, del soborno, de la trapacería y de la arbitrariedad. ¿Cómo serán las que van á hacer los liberales? Iguales ó poco menos que aquellas.

Si la escandalosa compra de votos no se hubiese consentido por las autoridades de Bilbao, hace ya años que un socialista representaría en el Parlamento aquel distrito. Si en las anteriores elecciones se hubiese respetado en Madrid la expresión del sufragio, dos socialistas habrían representado al pueblo obrero de esta capital en las Cortes que van á ser disueltas.

Lo que pudimos hacer ayer en estas dos poblaciones, mejor lo podemos hacer hoy, por haber acrecido en ellas nuestras fuerzas. Y no sólo en esos puntos, sino en algunos otros tiene ahora el Partido Socialista elementos bastantes para sacar vencedores de las urnas sus candidatos.

Sin embargo, no nos forjamos ilusiones. Tales son en este país las costumbres electorales, tal es la desaprensión de nuestros gobernantes y tal también la ductilidad y poca estima propia de los partidos burgueses avanzados en este respecto, que es lo probable que los candidatos socialistas, allí donde tenemos fuerza para darles el triunfo, sean aplastados por las coacciones, los atropellos y los votos adquiridos mediante el dinero.

Difícil, muy difícil es luchar en un medio tan corrompido; pero como los socialistas sabemos que esta lucha no es estéril para nuestra causa; como estamos convencidos de que á la vez que sirve para educar á la masa obrera en el ejercicio del derecho electoral, demuestra nuestros progresos y acredita nuestros bríos, iremos á las próximas elecciones legislativas más decididos que nunca á trabajar por la pureza del sufragio y á obtener el mayor número de votos para los candidatos de nuestro Partido.

É iremos solos, como hemos ido antes, dando al viento nuestra bandera y luchando contra todos

los partidos burgueses. La coalición que se nos ha propuesto por los elementos republicanos no la hemos admitido, porque el Partido Socialista jamás ha pensado en abrirse las puertas del Parlamento con la ayuda de fuerzas extrañas y contrarias á él, sino en penetrar allí con las suyas propias.

Mucho deseamos entrar en las Cortes; muy necesario es que la voz sincera de nuestro Partido suene en ellas contra las tropelías de los representantes del capitalismo y contra la desenfrenada explotación que éste ejerce sobre la masa productora; pero más deseamos aún que se borren los equívocos, que desaparezcan las confusiones y que los proletarios adquieran clara conciencia de sus intereses y de la honda transformación social que están llamados á realizar.

Por ahora, en un solo caso aceptará el Partido Socialista la coalición con los elementos liberales de la burguesía: cuando haya en nuestro país un Gobierno tan insensato que pretenda arrebatararnos uno ó más derechos políticos. Mientras eso no ocurra, irá solo á la lucha, haciendo la crítica de todos los partidos burgueses y tratando de separar de ellos á los trabajadores que equivocadamente militan en sus filas.

Si los republicanos, cumpliendo las promesas que están haciendo, toman con empeño la evitación de chanchullos, pucherazos y demás ruines artes electorales empleadas hasta aquí, los socialistas nos uniremos á ellos para impedirlos y hacer que salgan de las urnas quienes merezcan la confianza de los electores.

Si olvidaran sus palabras, solos y en la medida de nuestras fuerzas nos opondremos los socialistas á todo lo que tienda á alterar el resultado verdadero de las urnas.

¡Correligionarios! A trabajar por que el actual censo se expurgue de los falsos electores y á incluir en el mismo á muchísimos ciudadanos que, teniendo derecho, no figuran en él.

A preparar los mitins en que se exponga nuestro programa, se critique los de nuestros enemigos y se demuestre la urgente necesidad que siente la clase laboriosa

de tener representación propia en el Parlamento.

A presentar candidatos en todos los puntos donde el Partido Socialista tenga afiliados.

A combatir la abstención de los obreros en la lucha electoral, por ser esa abstención dañosa en alto grado para nuestra clase y favorable para los que nos explotan.

A recomendar á los trabajadores que vigilen en sus respectivos colegios todas las operaciones electorales y no consientan la falsificación ni los desmanes.

A enseñar, en fin, á todos los elementos sanos el día de la elección, desplegando actividad, firmeza y energía, cómo los socialistas se oponen á las trampas, abusos y atropellos de los que quieren perpetuar en nuestra nación el descrédito del sufragio.

Madrid, 8 de abril de 1901.—
Por el Comité Nacional: JUAN JOSÉ MORATO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

LA SEMANA BURGUESA

La Iglesia ha celebrado la Semana Mayor con todo el aparato que su argumento requiere, y los buenos católicos se han afogado mucho por la pasión y muerte de Cristo, y han hecho formal promesa... de seguir reventando al prójimo en el resto del año.

Los trabajadores, para quienes el Cristo no ha venido todavía, también han conmemorado a fortiori el drama del Calvario, gracias á la benevolencia de sus respectivos burgueses, que los han echado á la calle para que dieran brillantez al espectáculo, pero sin abonarles el correspondiente salario, sin duda por olvido.

Y esto siempre es de agradecer, porque al fin estos burgueses son los mismos que se oponen á que sus obreros huelguen el 1.º de mayo.

Y los que dicen que los trabajadores quieren la jornada de ocho horas para dedicar más tiempo á la taberna.

Por donde se ve que los burgueses saben armonizar sus intereses con los de los obreros.

Impidiendo por un lado que en determinado día manifiesten éstos sus deseos de emancipación.

Y perpetuando por otro fiestas católicas paganas, que tan bien contribuyen á afianzar el imperio del capitalismo.

El desenfadado Bonafoux, que ha sentado plaza de perdonavidas en la Prensa española y que se dedica á comer por el espanto, ha descubierto la trama de una terrible revolución.

Como que entraban en ella los «revolucionarios extranjeros», ayudados por los socialistas españoles, que ya estaban dispuestos á empuñar el fusil, cuando Sagasta los ha desarmado...

Con tres actas de diputado, «por lo menos».

Y Bonafoux dice que garantiza la noticia. Bueno; pero, y á usted ¿quién le garantiza?

Para realizar tan feroz revolución se con-

taba, según le consta á Bonafoux, con una suma «efectiva» de 400.000 francos.

¡Hombre! Baratas salen las revoluciones en el extranjero.

Porque en España, donde contamos por céntimos, con ese dinero no hay para alpagatas.

El concejal socialista del Ayuntamiento de Bilbao, D. Felipe Merodio, que desde hace días se encuentra en ésta, ha demorado su regreso á la capital vizcaína, á fin de visitar á los señores Canalejas, Aguilera, Muro y Salmerón.

Esto lo decía *El País* el día 6, ó lo que es lo mismo, cuando ya hacía bastantes que nuestro amigo Merodio no estaba en Madrid.

De modo que si *El País* ha querido simplemente dar una noticia, se ha tirado una plancha.

Y si su intención ha sido *non sancta*, ha dado una caída de latiguello.

Y ustedes dispensen este simil taurófilo, taurino, tauromáquico ó como se diga; pero ¿á quién no se le pega la literatura cornúpetta, corniveleta ó corniapretada leyendo tres ó cuatro columnas en cada periódico, sin excluir los republicanos, dedicadas á fijar, limpiar y dar esplendor al divino arte de Montes y *Cangrena*?

Esto aparte de que cuando la Prensa, que, según dice, está interesada en nuestra regeneración, concede atención tan preferente á la fiesta de toros, es prueba de que por ahí vamos derechos... al corral.

En la primera de abono ha sufrido una cogida grave el *Cerrajitas*, y *El Liberal*, al dar cuenta del suceso, ilustra la reseña con monos.

Sin duda para que sea mayor la «emoción estética».

Esto se llama mezclar lo agradable con lo instructivo.

Y despertar en las multitudes el sentimiento de lo bello y de lo artístico.

La hemos leído, sí, la hemos leído, y no nos hemos muerto de risa.

Somos inmortales.

¿Preguntan ustedes qué hemos leído? La circular de Moret disponiendo que se expurgue el Censo.

Es larga, muy larga, y se comprende: la verdad se dice en pocas palabras; sólo para disfrazar ésta se necesitan muchas.

¿Que el Gobierno desea que los comicios sean la expresión de la voluntad nacional? Pues ¿dónde estarían los liberales, los conservadores y los chirimbolos de que habló D. Juan Valera, si esto fuera cierto?

No creemos á D. Segis atacado de la manía del suicidio.

Y por eso no creemos en su circular. Que, aunque se cumpliera, no había de purificar el sufragio.

El cual es víctima de otras muchas corruptelas.

Por la Prensa circula la idea de una acción común de ésta para combatir vicios, infracciones de la ley y otras menudencias.

Suponemos que antes de empezar esa acción común pondrá en práctica aquel sabio consejo del fabulista:

Procure ser en lo posible el que ha de reprimir irreprochable.

Y que renunciará á todas las subvenciones de las grandes Empresas.

Y á tener redactores agazapados en las nóminas de Ministerios, Diputaciones y Municipios.

De todas maneras, eso de la acción común habrá que dejarlo para el mes de junio.

Porque ahora bastante tienen que hacer muchos periodistas con beber los vientos en busca de un distrito que les dé la suspirada acta.

Los atropellos y desafueros de los del pincho han originado otro motín el último domingo en el camino de las Ventas.

Decididamente no hay cosa mejor que ser dependiente de una Empresa poderosa para apalearse con impunidad al público.

Y ponerse la ley y las autoridades por montera.

**

Otro descarrilamiento—el del tren expreso que sale de Madrid a las ocho de la noche—ha causado dos muertos y siete heridos.

Como esto va siendo el pan nuestro de cada día, ya nos vamos haciendo.

La causa de este siniestro se dice que ha sido un desnivel del terreno, producido a causa de las lluvias, si bien no se ha podido averiguar con certeza.

Y no ciertamente por culpa del director «del ramo», que ha estado corriendo de acá para allá, contando hasta los tornillos que tenían las traviesas.

Para tener que regresar a la corte con los pies fríos y la cabeza caliente.

Pero entusiasmando a la galería con su actividad.

**

Llora el Sr. Castrovido como una Magdalena la desaparición «lenta, pero continua», de la Prensa republicana, que atribuye a abandono de sus correligionarios.

El Sr. Castrovido observa mal: disminuyen los periódicos republicanos... porque disminuyen los republicanos.

La media docena de diarios de esta comunión que se publican en toda España se sostienen—el mismo Sr. Castrovido lo reconoce—porque antes que republicanos, son diarios de información.

El republicanismo en España se va quedando sin masas.

Y consiguientemente tiene que quedarse sin periódicos.

Hay que rendirse a la evidencia.

Trabajadores: No es atentando contra las personas y contra las cosas (matando patronos y quemando fábricas), según os aconsejan muchos anarquistas, como se mejorará vuestra mala situación y lograréis emanciparos, sino organizándoos sólidamente, instruyéndolos y ejerciendo constantemente la acción económica y la acción política.

INCORREGIBLES

Mal educaron en un tiempo a la masa obrera los republicanos, y mal siguen educando a los trabajadores en quienes tienen aún alguna influencia.

No se cuidaron en otro tiempo de hacerles ver la necesidad del ejercicio de los derechos políticos, de recomendarles constancia en la defensa de ellos y de encarecerles que fueran tolerantes con todas las opiniones y respetuosos con todas las personas.

En vez de esto, hablaban de violencia frecuentemente, les predicaron, como los anarquistas de la propaganda por el hecho, que fueran contra los individuos y las cosas, y siempre, siempre procuraron más conmovellos, tocarles la fibra sensible, que hacer funcionar su cerebro.

Propaganda tal no hizo hombres convencidos, tolerantes y enemigos tan sólo de las ideas opuestas a las suyas, sino seres impresionables, alborotadores, chillones y más decididos a ir contra las personas que a luchar contra las instituciones.

Así se vio después que la acción política no fué casi estimada por esas masas, y si, más tarde, una parte de ellas ha entrado por el derrotero del acierto, hase debido a las predicaciones de los socialistas.

Esta experiencia nada ha enseñado a la mayoría de los republicanos, que hablan hoy a los que les siguen el mismo lenguaje que hablaban hace treinta años.

Fíjense nuestros lectores en sus periódicos y en los discursos que pronuncian sus oradores en los mítines anticlericales, y en ellos verán que la nota dominante es el odio a las personas y la excitación a que se destruyan tales ó cuales edificios.

Para estas gentes el tiempo pasa en balde. El error que cometieron ayer le cometen igualmente hoy, sin que nada signifiquen para ellas las distintas condiciones en que ahora vivimos.

No se hacen revolucionarios predicando la ira, la matanza y la destrucción; es una gran insensatez recomendar al pueblo que emplee los mismos procedimientos, los mismos recursos y la misma saña que ha em-

pleado la Iglesia con los que no han aceptado sus ideas ó no se han rendido a su poder.

Los revolucionarios se hacen educando, instruyendo, procediendo con seriedad y también con desinterés y abnegación. El que combate la intolerancia de la Iglesia, debe ser tolerante; el que condena la Inquisición, no debe pedir que se quemé a nadie, absolutamente a nadie, ni que se le aplique ningún otro tormento; el que proclama el respeto a la personalidad humana, es un fariseo si aconseja el exterminio de tales ó cuales hombres; los que truenan contra las instituciones porque en ellas está la causa de los males que sufren los hombres, son unos inconsecuentes cuando excitan a que se vaya contra las personas.

No son frases ni desplantes lo que necesita el pueblo obrero para contrarrestar el poder de la Iglesia y el poder, aun mayor, del capitalismo; lo que precisa son ideas y soluciones que, penetrando con fuerza en los cerebros de los desheredados, les den convicción, voluntad y constancia para pelear contra aquéllos incansablemente.

Las frases y las palabras gruesas no sirven más que para hacer revolucionarios de pega, que chillan mucho mientras no hay peligro y salen corriendo cuando éste existe; las ideas y las soluciones no excitan los ánimos, pero crean caracteres, crean hombres que, llegado el caso, no vuelven la espalda a la Guardia Civil ni a ningún otro elemento armado al servicio de la casta explotadora.

Y hombres así son los que hay que crear para que el actual régimen de privilegio desaparezca con todas sus odiosas instituciones.

LA HUELGA DE GIJÓN Y LA PONZOÑA ANARQUISTA

(NOTAS PARA LA HISTORIA DEL MOVIMIENTO OBRERO)

V

Vuelven la organización... y los ácratas.

Después de la marcha de Iglesias de Gijón, en marzo del 99, se vio a los obreros seguir la conducta que se les trazó en el mitin de que hablé en el número anterior.

A la reorganización de la Sociedad de Obreros en hierro siguió la constitución de nuevas Sociedades, especialmente del ramo de construcción.

En mayo de dicho año ocurrió una huelga en la Fábrica de Aceros, por negarse los patronos a reducir media hora la jornada y a verificar el pago semanalmente.

Esta huelga, que comprendió unos 800 obreros, en su inmensa mayoría poco conocedores de sus intereses, no se perdió porque se impuso el criterio de los socialistas. Si bien en las reuniones hablaba algún anarquista y otros muchos obreros usaban un lenguaje ácrata, lo cierto es que los consejos dados por nosotros para que en lugar de insistir en el total de la reclamación, se pidiera una parte de ella, a fin de obtenerla y no sufrir una derrota, fueron aceptados, y la lucha terminó con una transacción, trabajando desde entonces los obreros media hora menos y cobrando cada diez días.

Algunos anarquistas quisieron oponerse a que se aprobara la fórmula presentada por la Comisión, compuesta por dos obreros que ya no trabajaban en la fábrica (un comerciante en pequeña escala y el que suscribe, que, aunque se había trasladado a Oviedo, estuvo entonces unos días en Gijón), pero el buen sentido se impuso, y la huelga terminó a los doce ó catorce días con un triunfo de importancia, del que después se ufanan los obreros.

Esta huelga pertenecía al número de las que se pierden si duran mucho, por el poco conocimiento de los obreros.

Al terminar el paro, quedaron sobrantes 1.000 pesetas del fondo creado para mantenerle, que le fueron entregadas a la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales, con cuya entrega y el triunfo alcanzado tuvo unas 700 altas.

Esta victoria alentó extraordinariamente a los obreros, constituyéndose las Sociedades de Labrantes, que consiguió en seguida la jornada de ocho horas; de Pintores, que la conquistó sin lucha en junio; de Carpinteros y Mamposteros, Albañiles y Peones, que consiguieron la misma jornada en marzo de 1900, y la de Trabajadores del Muelle, que también conquistó las ocho horas cuando la de construcción.

En dicho mes de mayo, al ver los anarquistas gijoneses que los obreros entraban por el camino de la organización, cambiaron de modo de pensar y se decidieron a ingresar en ella, pagando las cuotas que tanto habían combatido. Ellos, que se habían pronunciado contra toda ley y autoridad, se so-

metieron a Reglamentos y Juntas Directivas, unos sin saber lo que hacían, y otros para hacer daño.

Las primeras Sociedades que en esta segunda época de la organización obrera en Gijón se constituyeron tocaron en seguida las ventajas de la previsión y sacrificios que habíamos hecho los socialistas para conservar todos los enseres que habían abandonado cinco años antes otras Sociedades, puesto que de ellos se sirvieron y se siguen sirviendo todavía algunas.

Apenas constituidas dos ó tres de las nuevas Sociedades, los anarquistas empezaron su obra demoleadora, sembrando la cizaña entre los obreros. El pretexto elegido fué el de que la Agrupación Socialista, siendo una colectividad política, no debía estar en el Centro Obrero con las Sociedades de resistencia.

Nuestros correligionarios, temiendo que el defender el innegable derecho de la Agrupación a estar en el Centro, fuera origen de polémicas y disensiones, y de la muerte acaso de la reciente organización, acordaron buscar otro domicilio para aquella, dejando en el Centro los bancos y mesas que tanto tiempo habían conservado a su costa.

¡Primer triunfo de los anarqueros!

A partir de los meses de mayo y junio, la victoria de los obreros de la Fábrica de Aceros y la conquista de las ocho horas en el mes siguiente por la Sociedad de Pintores, aprovechando la circunstancia favorable de los trabajos que se hacían con prisa para la Exposición regional que se celebró en dicho año en Gijón, y la misma jornada alcanzada también entonces, como queda dicho, por la Sociedad de Labrantes, juntamente con el espíritu societario que se despertó en todos los gremios de la construcción, hizo que los obreros de otros oficios se organizaran.

Desde mayo de 1899 hasta enero de 1901, además de las nombradas, se constituyeron las siguientes Sociedades: de Oficios varios (junio 99), que organizó siete u ocho Sociedades; de Marineros-pescadores; de Vidrieros (agosto 99); de Alfareros; de Aserradores mecánicos (septiembre 99), que duró ocho meses; de Ebanistas (octubre 99); de Gasistas, que duró tres meses; de Harineros; de Cerrajeros (noviembre 99); de Tabaqueros, que obtuvieron aumento de salario; de Zapateros, que cayó en seguida y volvió a reorganizarse para fundar una Cooperativa, en la que fracasó; de Mosaicos; de Barberos, que duró dos meses; de Hojalateros (diciembre 99), que obtuvieron la jornada de ocho horas en marzo de 1900 y la perdieron a los pocos días por no querer consentir que los aprendices entraran media hora antes al trabajo, para prepararlo; de Cocheros y Obreros de Tranvías, que duró cuatro meses; de Obreros del Municipio (enero 900), que en agosto obtuvieron aumento de salario; de Carreteros (marzo de 1900), que alcanzaron aumento de precio en tonelada (esta Sociedad, cuando el año pasado se estableció la Central de Transportes con gran cantidad de carros, recibió fuerte auxilio de la de Obreros del muelle, que se negó a cargar los carros de la Central, si tenía más de tres; Chocolateros (marzo 900); de Sastres y sastres (abril 900), que consiguió la jornada de nueve horas y el 25 por 100 de aumento en el jornal, disolviéndose a los ocho meses; de Mozos de café y fondas; de Artes Gráficas, que tuvo una huelga, que ganó y de la que me ocuparé más adelante; de Mecánicos (junio 900), que perdió dos huelgas, de las cuales también me ocuparé; de Azucareros de Veriña; de Fogoneros (julio 900), que alcanzó algunas mejoras; de Camareros, que tuvo una huelga que duró tres meses y se perdió, y de la que también me ocuparé; de Moldeadores y Modelistas; de Cerveceros (septiembre 900), que duró cuatro meses; de Cocineros, Camareros y Marmitones de la marina mercante; de Constructores de carros y coches (diciembre 900); de Peones y Pinches; de Obreros del ferrocarril de Langreo; de Obreros en hierro, disidentes y expulsados de la antigua Sociedad, y de Obreros del Dique, en enero de 1901. Total, entre todas, 39 Sociedades.

Como este artículo tiene ya las dimensiones que me propongo dar a cada uno, hago aquí punto.—M. VIGIL.

Oviedo, abril 1900.

Noticias de 1.º de Mayo.

Todas las Sociedades obreras de Vigo han acordado no trabajar el 1.º de mayo y hacen gestiones para que realicen lo propio los obreros que no están asociados.

A fin de dar todo el realce posible a la Fiesta del Trabajo, 54 obreros asociados de

esta población han formado un coro, que ya ha empezado a ensayar varios himnos.

**

También se disponen a realizar los trabajos preparatorios para la Manifestación de Primero de Mayo los trabajadores organizados de Palencia.

**

Los socialistas de Alicante han acordado celebrar un mitin el día 1.º de mayo.

**

El último domingo, y por iniciativa de la Agrupación Socialista, se han reunido las Sociedades que componen el Centro Obrero de Orense para acordar la forma en que han de verificar este año la Fiesta del Trabajo.

—Para celebrar esta primera fiesta del siglo XX, la Agrupación Socialista ha resuelto publicar un trabajo titulado el «Primero de Mayo», para el cual solicitará la colaboración de los principales socialistas.

El producto de este trabajo, deducidos los gastos, se aplicará a acciones de EL SOCIALISTA diario.

**

Para tratar de los preparativos de la Fiesta de Primero de Mayo se reunieron el penúltimo domingo en el Centro Obrero de Bilbao los representantes de las Agrupaciones Socialistas de Bilbao, Begoña, Deusto, Erandio, Sestao, Ortella, Gallarta, La Arboleda, Las Carreras y San Julián de Musques, y los de las Sociedades de Albañiles, Canteros, Cordeleros, Hojalateros, Mamposteros, Marmolistas, Mecánicos, Moldeadores, Obreros en madera, Oficios varios, Panaderos, Peones en general, Pintores, Sastres, Toneleros, Tapiceros, Tipógrafos, Zapateros, Caldereros, Forjadores y Marineros.

Estos representantes acordaron por unanimidad que el Comité Provincial de las Agrupaciones Socialistas se encargue de la redacción del manifiesto que se ha de publicar con motivo de la celebración de aquel acto, y que en él se incluya el programa de la Fiesta en cada localidad.

**

También el Comité Provincial Socialista de Asturias señalará en el manifiesto que publique recomendando la celebración de la Fiesta del Trabajo, el programa que hayan acordado realizar las Agrupaciones el día 1.º de mayo.

—La de Sama piensa celebrar, entre otros actos, un banquete en la tarde de dicho día.

**

Para tratar de la Manifestación de Primero de Mayo se han reunido ya casi todas las Sociedades de Santander, acordando adherirse a la Fiesta del Trabajo.

**

Nuestros correligionarios de Linares han dado ya comienzo a los trabajos preparatorios para organizar en aquella localidad la Manifestación de Primero de Mayo.

**

Las organizaciones obreras de Tarragona es probable que celebren un mitin en el Teatro Principal el día 1.º de mayo.

**

Los socialistas de Játiba celebrarán la Fiesta del Trabajo con una jira y un mitin. Este se verificará por la noche.

Victorias socialistas.

Según anunciamos, acaban de verificarse en Dinamarca elecciones legislativas generales.

De los resultados hasta ahora conocidos sabemos que el Partido Socialista continúa sus progresos.

En la anterior Cámara de Diputados estaba aquél representado por 12 individuos, en la que se constituirá en breve, tendrá, por lo menos, 14.

Siguen, por lo tanto, perdiendo terreno los partidos burgueses y ganándolo el partido de los explotados.

Otro triunfo socialista en Dinamarca.

Las elecciones municipales verificadas en Copenhague han dado el resultado siguiente: 4 representantes de la derecha, 20 radicales y 16 socialistas.

Para apreciar bien la importancia de esta victoria de nuestros correligionarios conviene tener en cuenta que no existe en Dinamarca el sufragio universal para las elecciones municipales, siendo preciso para tomar parte en ellas tener una renta mínima de 1.000 coronas (1.400 pesetas).

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Hallándonos en el período de la rectificación del Censo electoral, recomendamos vivamente a todas las Organizaciones del Partido tomen con el mayor interés tan importante asunto.

Al efecto, copiamos el art. 13 de la Ley de Sufragio, que dice así:

El día 20 del mes de abril, a las ocho de la mañana, la Junta Municipal del Censo se constituirá en sesión pública en la sala de sesiones del Ayuntamiento.

Dicha Junta oirá cuantas reclamaciones se hagan sobre exclusiones, inclusiones ó rectificaciones de los individuos ó cualquier otro vecino, y admitirá los documentos, y no otra prueba, que se presenten para justificar dichas reclamaciones.

La prueba para justificar su derecho a que se les incluya en el Censo (los individuos que hayan cumplido 25 años, lleven dos de vejez en la población donde vivan y se hubiesen empadronado) será el certificado del Ayuntamiento ó de las Alcaldías de barrio respectivas.

Como en algunos puntos no se tiene por suficiente prueba dicho certificado, será conveniente que los que hayan de reclamar su inclusión se procuren la fe de bautismo ó la certificación del Registro civil, si hubiesen nacido después de establecerse éste.

Estos documentos, que deberán extenderse en papel común, no costarán cantidad alguna a los solicitantes.

Así lo hace constar el art. 20 de la Ley de Sufragio.

Madrid, 8 de abril de 1901.—Por el Comité Nacional: JUAN JOSÉ MORATO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

LA LUCHA ELECTORAL

La Agrupación Socialista de Vigo ha acordado dar sus votos en las próximas elecciones legislativas a nuestro compañero Juan José Morato.

Nuestros correligionarios de Alicante presentan candidatos por aquella circunscripción a José Verdes Montenegro y Pablo Iglesias.

Para tratar de la próxima campaña electoral se han reunido hace pocos días los socialistas palentinos.

En asamblea celebrada el 1.º del corriente, acordó la Agrupación Socialista de Játiva votar en las próximas elecciones legislativas al correligionario Antonio García Quejido.

RESULTADO EXCELENTE

Para que se vea cómo la organización obrera da magníficos triunfos cuando tiene solidez y los que la constituyen proceden cautelosa y juiciosamente, publicamos a continuación las siguientes líneas que acerca del paro de Vigo ha dado a luz nuestro querido colega SOLIDARIDAD:

Los maestros y contratistas asociados que provocaron el paro terminado recientemente, abonaron en total a las Sociedades obreras, al reanudar los trabajos, las siguientes cantidades por indemnización de jornales perdidos por los trabajadores, etc.:

	Pesetas.
A la Sociedad de Canteros.....	5.295,25
A la Sociedad de Carpinteros.....	4.680
A la Sociedad de Albañiles.....	845
A la Sociedad de Peones.....	575,35
Total.....	11.395,60

Once mil trescientas noventa y cinco pesetas y sesenta céntimos, más otros gastos consiguientes, no pequeños, y la pérdida de las ganancias de dos meses de trabajo, costó el paro, por su voluntad provocado, a los patronos de la Asociación de Artistas e Industriales.

Este hecho, de extraordinario relieve, dice más a los trabajadores en pro de la táctica que recomendamos los socialistas a las Sociedades de resistencia, que una buena serie de artículos.

Son la seriedad, la unidad de pensamiento y la preparación debida de las fuerzas obreras las que han de dar a éstas señaladas victorias.

Trabajadores: En vuestra solidaridad reside la principal fuerza para combatir a los que os explotan. No traicionéis, pues, nunca ese hermoso principio ocupando los puestos de los compañeros que se declaren en huelga.

CONVOCATORIA

El sábado, 13 del corriente, a las nueve de la noche, la Agrupación Socialista celebrará en el domicilio social (Relatores, 24) asamblea extraordinaria para tratar del modo que ha de celebrarse el Primero de Mayo y para designar los candidatos que ha de presentar en las próximas elecciones legislativas.

Se recomienda la asistencia a los afiliados.

DE SAN SEBASTIAN

Apenas organizados los marineros-pescadores, han mejorado algo su triste situación.

El modo de lograrlo ha sido el siguiente: comprar tres lanchas y pescar ellos por su cuenta. De lo que recojen destinan la cuarta parte al fondo de la Sociedad, que hoy, al cabo de ocho días de trabajar en esa forma, es ya de 1.000 pesetas próximamente.

Los patronos, temiendo que al ver esto los demás marineros-pescadores se asocien casi todos, han modificado las condiciones en que trabajaban éstos, llevándoles por las lanchas, de que son propietarios, la cuarta parte de lo que recojan, en vez de la tercera, que antes exigían.

El odio de los patronos contra los obreros asociados se ha comunicado a las esposas de aquéllos, como lo prueba el que algunas de dichas mujeres maltrataron de obra y de palabra días pasados a la compañera del presidente de los marineros.

Estos compañeros, a la vez que por mi conducto saludan a los que trabajan por su mejoramiento, desean tener correspondencia con las Sociedades de su oficio que haya en España.

Su dirección es: Zoilo Echeverte, Puerto, 7, principal (Centro Obrero).

Hace algunos días se declararon en huelga los toneleros, montando un taller colectivo.

Según mis noticias, es probable que lleguen pronto a un arreglo con los patronos.

La Agrupación Socialista ha acordado publicar un periódico quincenal. El primer número aparecerá el día 1.º de mayo.—EL CORRESPONSAL.

2 abril 1901.

Por ciertas palabras pronunciadas en un mitin censurando a los individuos de la Guardia Civil que cometen desmanes en las huelgas, ha sido preso nuestro correligionario de Santander José Aspiazú.

En corregir el proceder abusivo que con frecuencia emplea, apenas se da prisa dicha fuerza; pero en querellarse contra el que en un momento de indignación la juzga duramente por sus arbitrariedades, anda muy diligente.

Celebraremos que recobre pronto la libertad dicho compañero.

D. Raimundo Bueno, patrono zapatero de Rueda, nos escribe rectificando la afirmación que acerca de él se hizo en un «Eco» del número 785 de nuestro semanario.

Dice dicho señor, que él no ha puesto a ninguno de sus obreros en la alternativa de abandonar el taller ó dejar de estar asociado, y que respeta y ha respetado siempre todos sus derechos.

Queda atendido el justo deseo del señor Bueno.

En el Centro Obrero.

LA ACCIÓN POLÍTICA

Este fué el tema desarrollado el sábado último por nuestro amigo y correligionario el abogado D. Ricardo Oyuelos.

Con gran claridad y sencillez estableció las diferencias que existen entre la evolución y la revolución, afirmando que la una no excluye la otra, sino que, por el contrario, ambas se completan. De aquí dedujo la necesidad de preparar, mediante una acción continua, los elementos, condiciones y medio aptos para otra sociedad mejor, circunstancias todas que la harán viable y que no se improvisan con una revolución a destiempo.

Estudió al obrero en su calidad de hombre de trabajo y de ciudadano de un país, a quien, quíralo ó no, le interesan los asuntos públicos todos, y dedujo de su examen la necesidad de ejercer el derecho electoral.

Después entró en análisis minucioso de las ventajas de todo orden que reporta al obrero

su intervención en la política, y citó buena copia de hechos en demostración de su tesis.

Rebató las objeciones que se hacen a la acción política, y las rebatió con método y acierto, fundando sus aseveraciones en datos suministrados por la realidad y la experiencia.

Estableció un paralelo entre los países donde la clase obrera ejerce sus derechos y el nuestro, en que apenas se cuida de ellos, y sacó la consecuencia de que el estado de los trabajadores españoles era peor que el de los de las otras naciones.

Expuso otros muchos razonamientos y ejemplos en pro de su tesis, y puso fin a su discurso calificando de delito de lesa sociedad, y aun de lesa humanidad, el no practicar todos los derechos políticos, y especialmente el de sufragio.

El numeroso público que oyó al conferenciante acogió con muestras de aprobación todas sus afirmaciones y le aplaudió calurosamente al terminar su oración.

En honor de la Commune.

Burgos.—Con la asistencia de 50 compañeros, entre los que figuraban los representantes de las Sociedades de resistencia, celebróse el día 19 un modesto banquete en conmemoración de la Commune, en el que, además de enaltecer la importancia de aquel movimiento, se dedicó un cariñoso recuerdo a la memoria de nuestro maestro Carlos Marx.

Ortuela.—Los correligionarios de este punto conmemoraron con una velada el XXX aniversario de la Commune.

Presidió el compañero L. Vargas y usaron de la palabra Tarancón, Fernández y Guinea, que fueron muy aplaudidos.

Amenizó el acto una orquesta de bandurrias y guitarras, reinando gran entusiasmo entre los concurrentes.

Sestao.—Con gran concurrencia celebraron los correligionarios de este pueblo la memorable fecha del 18 de marzo de 1871.

Varios compañeros pronunciaron discursos, cantando después un pequeño Orfeón varios himnos.

Para orfeonistas y oradores hubo muchos aplausos.

Las Carreras.—La proclamación de la Commune se ha celebrado aquí por muchísimos compañeros.

Presidió Pérez, se leyeron varias poesías y pronunciaron discursos los compañeros F. Martínez, Núñez y Perezagua.

Los aplausos a los oradores fueron muchos y el entusiasmo grandísimo.

Alicante.—En el Centro de Sociedades Obreras han celebrado los socialistas con un te la proclamación de la Commune de París. El acto fué solemne.

Ferrol.—La Agrupación Socialista y algunas Sociedades de resistencia han conmemorado la fecha del 18 de marzo de 1871 con una velada. Usaron de la palabra para exponer lo que fué aquel movimiento y la magnífica conducta de los que lo realizaron Francisco Pérez, Montero, Lorenzo Gómez, Varela y Bello. Viéte, leyó un soneto de Alvaro Ortiz y José Lorenzo una carta de una obrera aconsejando a sus compañeras que defendieran las ideas de las que en París lucharon al lado de los comunales.

Una orquesta de bandurrias y guitarras amenizó el acto.

Músicos, lectores y oradores fueron muy aplaudidos.

Palma de Mallorca.—Con una función teatral ha celebrado la Agrupación Socialista la hermosa jornada llevada a cabo el 18 de marzo de 1871 por el pueblo obrero de París.

Después de representarse una obra dramática, usaron de la palabra Crespí, Marroig, Escudero, Bisbal y Roca, que ensalzaron aquel famoso movimiento y condenaron duramente la cobarde y sanguinaria conducta de la burguesía francesa.

Santander.—Con un mitin en el Centro Obrero han conmemorado los socialistas de esta capital la proclamación de la Commune de París y el décimo octavo aniversario del fallecimiento de Carlos Marx.

La concurrencia fué muy numerosa. Hablaron elocuentemente Rivero, Rojas, Acevedo y Calixto Gutiérrez, que presidió, siendo todos muy aplaudidos.

Prado.—Los trabajadores de este punto han conmemorado con una velada la proclamación de la Commune de París. Hubo mucha animación, saliendo los concurrentes satisfechísimos del acto.

Mataró.—A pesar de hacer muy mal tiempo, la velada en honor de la Commune, organizada por la Agrupación Socialista, estuvo muy concurrida.

Usaron de la palabra ensalzando lo hecho por los trabajadores de París el 18 de marzo de 1871, los compañeros Vidal, Renart, Puigdelirol, Fambuena, procedente de Valencia, que se halla ahora en Barcelona, y Reoyo.

De la parte musical estuvieron encargados el correligionario Tellechea y otros compañeros.

Lo mismo los oradores que los músicos fueron muy aplaudidos.

San Sebastián.—Los socialistas de esta capital organizaron una velada pública el 18 de marzo para conmemorar el XXX aniversario de la Commune de París. El local del Centro Obrero resultó pequeño para contener a los muchos trabajadores que a él acudieron.

El acto le presidió Luciano Carretero, usando de la palabra, además de él, los compañeros Gorostidi, Lacalle, Pombo, López y Torrijos.

Leyéronse algunas poesías y el Orfeón Socialista cantó el himno «A la Commune».

Para todos hubo aplausos, mostrándose sumamente satisfechos del acto los concurrentes.

León.—Con extraordinaria animación han celebrado los socialistas leoneses y otros muchos obreros que simpatizan con nuestras ideas la gloriosa jornada llevada a efecto hace treinta años por los trabajadores de París.

Para ensalzar acto tan importante, condenar la reacción en todas sus manifestaciones, encarecer la unión obrera y proclamar como el mejor el ideal socialista usaron de la palabra los compañeros Gutiérrez, Alumbrosos, Pérez y Bayón. El compañero Sadia, imposibilitado de tomar parte personalmente en la reunión, envió una carta adhiriéndose al acto y glorificando a los que conquistaron el Poder político en marzo de 1871.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. Terminados los discursos, los concurrentes pusieron fin al acto con un modesto te.

Hízose una colecta para acciones de EL SOCIALISTA diario, que produjo 7,45 pesetas.

Pueblo de Cazalla.—Los correligionarios de este pueblo celebraron el 18 de marzo con una velada la proclamación de la Commune de París. El acto estuvo muy concurrido, reinando gran entusiasmo en todos los que en él tomaron parte.

Manresa.—Los socialistas de esta industrial población han conmemorado la proclamación de la Commune de París con un modesto te.

Hicieron en él votos por el pronto advenimiento del Socialismo, que ha de ser el reinado de la paz y de la justicia, y saludó a todos los proletarios del mundo.

Hubo mucha armonía y no poco entusiasmo entre todos los congregados.

Játiva.—La Agrupación Socialista ha celebrado con un te la memorable jornada de 18 de marzo de 1871.

Hubo música por dos profesores de guitarra, varios compañeros cantaron los himnos «A los mártires de la Commune» y «Glorias del pueblo», y se pronunciaron discursos ensalzando a los comunales de París y recomendando la prosecución de su obra.

Para todos hubo muchos aplausos.

Entre la concurrencia, que era numerosa, figuraba buen número de compañeras.

Sitjes.—Con una jira han conmemorado los socialistas de aquí el levantamiento en marzo del 71 del pueblo de París. Terminada la merienda, leyéronse poesías y usaron de la palabra Durán, Borrell (de Villanueva) y Comaposada, de Barcelona, que historiaron los principales hechos de la Commune, hicieron una acerba crítica de los que la combatieron y dedujeron de aquella jornada enseñanzas provechosas para la clase trabajadora.

El Sr. Pérez Terradas, profesor de la Escuela de Artes y Oficios de Villanueva, expresó su cariño por los ideales que defendemos y dijo que todo cuanto trabajáramos para el advenimiento del Socialismo sería poco, no debiendo olvidar que todo lo que se hiciera prepararía una vida mejor a los hijos de los proletarios.

Fuó muy aplaudido, así como los demás oradores.

Santiago.—La Sección varió celebró con un te la proclamación de la Commune, asistiendo a él buen número de compañeros, algunos de los cuales pronunciaron discursos y otros leyeron trabajos en prosa y en verso.

El acto agradó a cuantos tomaron parte en él.

Reclamaciones y huelgas.

En Asturias.—Con gran valentía mantienen sus justas reclamaciones los panaderos de Oviedo. Ni uno solo de los huelguistas ha hecho traición a su causa.

Las autoridades, por no faltar a la costumbre, han puesto al servicio de los patronos soldados de Administración militar; mas a pesar de esta ayuda, los patronos están pasando apuros.

Un patrono que tenía cerrada la tahona, la ha abierto de nuevo, pidiendo personal a la Sociedad de los obreros en las condiciones que éstos reclaman.

Uno de estos días celebrará el Comité de la Federación Local un mitin de solidaridad a favor de dichos compañeros.

—Continúan en huelga los cerrajeros de Gijón.

En Galicia.—Los ebanistas de casa del señor Sánchez Puga, en Pontevedra, se han declarado en huelga.

Este patrono no quiere reconocer la Sociedad, habiendo recibido a dos Comisiones obreras con muy malos modos.

Los huelguistas reclaman que reconozca la Sociedad y que la jornada sea de diez horas y media.

Nadie podrá decir fundadamente que son exigentes.

Cinco malos compañeros—Joaquín Castro, Baltasar Mourino, Cástor Bea, Adolfo Piñón y Manuel Acuña—se han quedado en el taller; esta defeción no sacará, sin embargo, de apuros al Sr. Sánchez.

Actualmente los huelguistas son 14, pues aunque en los primeros momentos fueron 21, 7 han encontrado ocupación en otro taller.

—Aun no ha tenido término el paro forzoso de los canteros, carpinteros y ebanistas de Orense.

Por intransigencia de los patronos, ha resultado nula la intervención del presidente de la Cámara de Comercio, que convocó, con el fin de que se llegase a un arreglo, a una Comisión de contratistas y a otra de obreros.

Los huelguistas siguen firmes. Estos compañeros han recibido para su sostenimiento las siguientes cantidades: Carpinteros de Sevilla, 49,15; Asociación Tipográfica de Bilbao (segundo donativo), 10; Cordeleros de Bilbao (segundo donativo), 5; Litógrafos de Málaga, 10; Pintores y Albañiles de Avilés, 20; Albañiles de Málaga (segundo donativo), 14; Carpinteros de idem, 8; Canteros de Marín (segundo donativo), 15; Mecánicos de Bilbao (segundo donativo), 25; por conducto de los Canteros de Lugo, de los Albañiles y Canteros de Vitoria, 37.

La Agrupación Socialista recibió también las siguientes: Agrupación de Mieres (tercer donativo), 75; de LA VOZ DEL PUEBLO, de Santander, 66; Albañiles de idem, 11.

—Se han declarado en huelga reclamando mejores salarios y mejor trato, los obreros que trabajaban en el ferrocarril de Ferrol a Betanzos.

—Los patronos de la construcción de Santiago han aceptado la disminución de media hora en la jornada en los meses de abril a septiembre.

En las Baleares.—Los maneros de las fábricas de los Sres. Barceló, de Palma de Mallorca, han resuelto dar por terminada su lucha, por haber conseguido aquéllos salir adelante con los esquivos que reclutaron.

Sentimos que tal término haya tenido dicha huelga y celebraremos que todos los compañeros procedan en las que en lo sucesivo declaren con el cuidado que reclaman contienda de esa naturaleza.

No debe hacerse caso a los que dicen que la preparación y la organización de las huelgas no sirven para nada.

En Béjar.—Ha terminado la huelga de la fábrica de D. José Rodríguez Yagüe con resultado favorable para los obreros.

Lo celebramos.

Esta lucha ha durado once meses. En el próximo número daremos detalles de ella y del movimiento obrero que ha producido.

En Andalucía.—Los operarios de la mina «San Pedro», situada en el pueblo de Calanos (Huelva), se han declarado en huelga pidiendo aumento en el salario y disminución en la jornada.

Los accionistas han pedido auxilio a la Guardia Civil, y ésta ha pretendido desahuciar de sus casas, propiedad de la Compañía, a los obreros declarados en huelga.

Esta intervención de la benemérita ha producido grande indignación.

En Aragón.—Aunque se han hecho gestiones para conseguir un arreglo entre los patronos y obreros albañiles, de Zaragoza, la huelga de éstos continúa.

El espíritu de los huelguistas es excelente. Varios patronos han aceptado las condiciones que demanda la Sociedad.

En León.—Los obreros de la mina «Santa Lucía» se han declarado en huelga. Les han impulsado a ella los abusos de que son víctimas.

Los capataces dan jornales de 7 a 12 reales el más alto, pero en las nóminas se pone a todos a 16; además se les descuentan el 2 por 100 para un Montepío que no disfrutaban, y hasta para una cocinera, a quien se retribuye con un jornal insignificante, se les descuentan 5 céntimos diarios.

Y luego hablan los explotadores de la «tiranía obrera»!

En Cataluña.—Los ebanistas de Villanueva y Geltrú, poco ha asociados, han conseguido de sus patronos que les rebajen una hora la jornada.

—Parece que la Sociedad de Albañiles, para poner coto a los abusos de ciertos patronos, tratan de reclamar la unificación de salarios. Si su petición no es atendida, piensan apelar a la huelga.

—Continúa en Igualada la huelga de los obreros cortadores.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Gijón.—La Sociedad de Obreros panaderos ha enviado 100 pesetas a sus compañeros los huelguistas de Oviedo.

Mieres.—El penúltimo domingo se ha verificado un mitin, al que asistió extraordinaria concurrencia.

Hablaron los compañeros Arruquero, Iglesias, Rodríguez y Miranda, que abogaron por la unión de los trabajadores y encarecieron la importancia del Primero de Mayo.

El Orfeón cantó himnos revolucionarios, siendo muy aplaudido, así como los oradores. Al acto concurrieron muchas compañeras.

Bilbao.—Para constituir la Federación Local se reunieron el penúltimo domingo en el Centro Obrero los delegados de las Sociedades de Albañiles, Caldereros, Canteros, Cargadores del muelle, Cerrajeros y Balconeros, Cordeleros, Forjadores, Hojalateros, Mamposteros, Marineros, Marmolistas, Moldeadores, Obreros en madera, Oficios varios, Panaderos, Peones en general, Pintores, Sastres, Toneleiros, Tapiceros, Tipógrafos y Zapateros.

Los Estatutos fueron discutidos y aprobados en dos sesiones. En ellos se consigna que la Federación pertenecerá a la Unión General de Trabajadores.

Villanueva y Geltrú.—Por consecuencia de abrirse la fábrica de Ferrer y Vidal, cerrada durante tres meses, y saberse que una parte del personal quedará de más, se ha verificado un mitin, con objeto de resolver que se reparta el trabajo entre todos. Se nombró una Comisión para que haga presente al encargado el deseo de los obreros reunidos.

—Los trabajadores dedicados a la construcción de tubos inoxidables están trabajando para constituirse en Sociedad de resistencia.

Un acto de soberbia del patrono les ha decidido a buscar en su unión la fuerza que necesitan para mejorar su pésimo estado.

Palencia.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros en hierro.

Las Sociedades obreras organizadas en esta capital son cinco: Agricultores, Trabajadores en hierro y demás metales, Panaderos, Manteros y Albañiles.

Además, están haciendo gestiones para constituirse en Sociedad los obreros zapateros.

Villamuriel.—Nuestros correligionarios de Palencia dieron en aquel pueblo una reunión de propaganda societaria, en la que usaron de la palabra los compañeros Riollo, Pastor, Celada y Alonso.

La concurrencia fué numerosa y el resultado de la propaganda excelente, puesto que quedó constituida una Sociedad de Oficios varios.

Ussillo.—Por trabajos de los compañeros de Palencia también se ha constituido en este punto una Sociedad de Oficios varios.

Arena (Siero).—El penúltimo domingo se ha celebrado aquí un mitin de propaganda, en el que usaron de la palabra A. Rodríguez y Vigil. Este expuso la necesidad cada vez mayor de estrechar las filas obreras, la utilidad de tomar parte en las luchas electorales y de ejercitar constantemente la acción política.

También recomendó a los oyentes que tomasen parte en la Manifestación de Primero de Mayo, abandonando el trabajo.

La concurrencia aplaudió a los oradores, mostrando su conformidad con las ideas socialistas.

Vigo.—La Agrupación Socialista, además de acordar en su última asamblea el candidato que ha de presentar en las próximas elecciones, resolvió organizar una rifa, cuyo producto se destinará a adquirir acciones de EL SOCIALISTA diario.

Durante el paro forzoso de los obreros del ramo de construcción, han recibido éstos, no obstante haber huelgas también en otros muchos puntos, 869 pesetas.

Casi el total de esta suma les fué remitido por las Secciones de la Unión General de Trabajadores.

Santa Lucía (León).—Llamados por los mineros de este punto, que se hallan en huelga, varios correligionarios de la capital, verificóse allí un mitin, usando de la palabra los compañeros Juan Aguirre y José Alumbres, los cuales, después de exponer los excelentes efectos de la unión obrera para poner coto a la explotación patronal, recomendaron a sus oyentes se constituyeran en Sociedad de resistencia.

El consejo fué atendido, inscribiéndose en el acto 280 trabajadores, que han hecho ya el Reglamento por que han de regirse y funcionarán muy en breve como Sociedad.

Teniendo en cuenta las recomendaciones que les hicieron los compañeros de León, se proponen ingresar en la Unión General de Trabajadores.

Alicante.—Nuestro correligionario Verdes Montenegro ha dado una conferencia en la Sociedad masónica «Constante Alona» ante numerosa concurrencia.

Versó su trabajo sobre el tema «Ética». Su trabajo, de carácter filosófico, le encaminó a demostrar lo que pudiéramos llamar anatomía del cuerpo social, las causas generales que determinan el carácter moral, universal y particular de los pueblos, y las formas plásticas que cada período histórico determinan el modo de ser de los hombres.

La concurrencia le escuchó con tanta atención como agrado.

Dicha conferencia la ha dado nuestro amigo por invitación de la citada logia.

—Hacen trabajos para constituirse en Sociedad de resistencia los fogneros y paleros marítimos y los hojalateros.

Palma de Mallorca.—La Agrupación Socialista ha adquirido 25 acciones del periódico diario.

Ulló (Pontevedra).—Los obreros que trabajan en las canteras de este pueblo se han reunido, instigados por sus compañeros de Vigo, y han resuelto constituirse en Sociedad de resistencia. Compónese ésta ya de 40 compañeros.

Ferrol.—No obstante el desesperado y rastroso trabajo de los ácratas, la Agrupación ha tenido un aumento de consideración en sus fuerzas.

Cerbas.—Tras de año y medio de suspensión gubernativa, vuelve a funcionar la Sociedad de Agricultores.

Bayona (Galicia).—Se realizan trabajos para organizar en este punto la Agrupación Socialista.

Alcalá de Henares.—Trata de formarse en este pueblo un Centro Obrero.

El próximo domingo se verificará una reunión al objeto de constituirle.

Pamplona.—El domingo último se han reunido los canteros con el objeto de examinar los gastos é ingresos de su Sociedad.

El próximo domingo se reunirán con objeto de asociarse los obreros en hierro y demás metales.

Lo mismo harán los estañeros.

El gremio de panaderos está haciendo trabajos para realizar lo propio.

Hay mucho entusiasmo entre los obreros. Los reaccionarios ponen el grito en el cielo al ver a los trabajadores emprender un rumbo que acabará con la influencia de aquéllos.

Las personas juiciosas aplauden el espíritu de unión y de mejoramiento que anima a los obreros.

EXTERIOR

FRANCIA.—Todavía dura la huelga de los obreros del puerto de Marsella.

El Municipio, que como se sabe, está compuesto totalmente de socialistas, ha votado para sostener a las familias de aquéllos la cantidad de 50.000 francos.

Los huelguistas han recibido también auxilios de los trabajadores alemanes y noruegos.

Escritas estas líneas, leemos en la Prensa burguesa que la huelga ha terminado.

A pesar de las maniobras de la Compañía explotadora de las minas de Montceau para hacer que vuelvan al trabajo los obreros, éstos persisten en su actitud de resistencia.

Se aproxima a 40.000 francos lo recaudado para auxiliarlos por *Le Petit Sou* y *La Petite République*.

INGLATERRA.—Los mineros del Lemarkshire (Escocia), en número de 40.000, se han declarado en huelga reclamando la jornada de ocho horas.

SUSCRIPCIÓN

PARA ERIGIR

UN MONUMENTO A LIEBKNECHT

	Pesetas.
Suma anterior.....	77,60
Madrid.	
R. Oyuelos, 2,50.—P. I., 0,25.—R. Jimeno, 0,25.—M. González, 0,25.—Uno, 0,10.—S. Santos, 0,25.	3,75
Salamanca.	
F. Felipe.	1,00
Santiago.	
J. Mareque.	0,20
TOTAL.....	82,55

REMITIDO

Sr. Director de EL SOCIALISTA:

En el número 783 de su periódico de 8 de marzo me ha sorprendido la lectura de ciertas líneas que no pueden menos de molestar a un patrono que siempre ha procurado por el bienestar y prosperidad de los oficiales y obreros que tiene en su fábrica.

No es exacto, como dice su periódico, que yo despidiera a los operarios porque se habían asociado, acudiendo, por lo tanto, al testimonio de los mismos, sino que, dado el exceso de existencias que había en la fábrica a consecuencia del mal temporal que durante el invierno hemos tenido, era de todo punto imposible continuar trabajando algunos oficiales hasta tanto se fuera dando salida a las existencias.

En esta situación las cosas, y diciéndoles que los obreros podían continuar en la fábrica para los trabajos de cocción y salida y que a los oficiales se les iría avisando, quizá a los dos ó tres días, me contestaron que ó todos ó ninguno, y, claro está, en el perfecto y libre derecho que tiene todo ciudadano, acordé la suspensión de los trabajos en la fábrica.

Mía no es la culpa: todos saben muy bien las consideraciones y aprecio que se les tiene; ellos lo han querido así sin mirar las consecuencias que a operarios y patrono pudieran ocasionar.

Esta es la verdad de los hechos, que tiene la honra de decir a usted un republicano que quizá sea bastante más socialista que los que le hayan a usted informado.—José RODRÍGUEZ GUERRERO.

Valladolid, 20 marzo 1901.

Publicaciones.

Belial, por Heraclio Pérez Placer.

Un tomito de 240 páginas, impreso en Santiago.

W. Liebknecht (1826-1900), Souvenirs, primera traducción al francés por J.-G. Prod'homme y Ch.-A. Bertrand, con dos retratos de Liebknecht.

Un tomo de más de 200 páginas, que contiene una excelente biografía del célebre socialista y muchísimos recuerdos, tanto de su juventud como de su destierro en Suiza.

Véndese a 2 francos en la librería de Georges Bellais, rue Cujas, 17, París.

La Taquígrafa, en el periodismo, discurso leído en el acto de la inauguración de la cáte-

dra de Estenografía de la Asociación de la Prensa el lunes 16 de abril de 1900, por el profesor de la asignatura L. R. Cortés.

Folleto de 24 páginas, que se vende a 50 céntimos en la Administración de *El Mundo Taquígráfico*, Atocha, 120, entresuelo derecha, Madrid, y en las librerías.

La Opinión Pública, por D. Aurelio Velasco Padrino.

Hállase de venta este folleto, al precio de una peseta, en las principales librerías.

Les Congrès ouvriers et socialistes français (1876-1885), por León Blum.

Forman el sexto volumen de la *Bibliothèque Socialiste*, que se vende a 50 céntimos de franco en la librería Georges Bellais, rue Cujas, 17, París.

Idealisme et matérialisme dans la conception de l'Histoire, conferencia de Jean Jaurés y réplica de Pablo Lafargue.

Ambos trabajos, dignos de ser leídos por los que quieran conocer a fondo la base del Socialismo científico, constituyen un folleto de 45 páginas, que puede adquirirse por 20 céntimos de franco en la imprenta obrera de P. Lagrange, rue de Fives, 28, Lille.

Cultura y Arte.

Hemos recibido los últimos cuadernos de esta buena Biblioteca. Compónese cada uno de dos pliegos de 16 páginas. Se reparte un cuaderno todas las semanas, siendo su precio 15 céntimos de peseta.

Los dos pliegos de cada cuaderno corresponden a dos volúmenes, uno de *Historia del Proletariado en España*, por J. J. Morato, y otro de *Cuentos modernos*.

Puede suscribirse en la Administración, Mesón de Paredes, 27.

REUNIONES

Sociedad de Pintores-decoradores.

Con motivo de inaugurar su bandera, celebrará esta Sociedad el domingo, 14 del actual, a las nueve de la mañana, un mitin de propaganda societaria en el Salón Variedades (Atocha, 68).

Agrupación Socialista de Valladolid.

El sábado, 13 del corriente, a las ocho y media de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea general extraordinaria para tratar de la organización de la Fiesta de Primero de Mayo y asuntos relacionados con las próximas elecciones generales.

Se recomienda la asistencia de los afiliados.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Sama de Langreo.—M. Ll.—Recibidas 128 pesetas: 120 por saldo de su cuenta de paquetes y 8 para LA NUEVA ERA.

Salamanca.—F. F.—Recibidas 20 pesetas: 16 de paquetes (781), 1 para LA LUCHA y el resto para lo que indica.

Manacor.—A. S.—Recibidas 2,50 pesetas de paquetes.

Tortosa.—F. A.—Recibidas 16 pesetas: 11,20 de paquetes, 2 de 2 suscripciones hasta fin junio 1901, 2,20 para «C. y A.» y 0,60 a su favor.

Béjar.—A. G.—Recibidas 10 pesetas de paquetes. Se escribió.

Munilla.—L. G.—Recibidas 15 pesetas: 10 de paquetes (785) y el resto para «C. y A.».

Valencia.—J. O.—Recibidas 7 pesetas de paquetes (785).

Santiago.—J. M.—Recibidas 88 pesetas: 8 de paquetes, 0,25 de 1 «Estudio», 0,25 de 1 «Socialismo utópico», 1,60 de 2 «Album», 1,50 de 5 «Leyes del Trabajo», 0,10 de 2 «Leyes de los Salarios», 7,40 para LA NUEVA ERA, 15,70 para «C. y A.» y 3 para acciones.

LA VOZ DEL PUEBLO.—Las 2,40 consignadas en el número anterior son de L. M., de Gijón.

LA UNIÓN SOCIAL.—Idem id.

Tarragona.—J. M.—Recibidas 10 pesetas de su suscripción hasta fin junio 1901.

Valencia.—S. M. M.—Recibidas 4,95 pesetas: 0,25 de 1 «Estudio», 0,25 de 1 «Socialismo utópico», 0,25 de 1 «Controversia», 1 de 1 «Miseria», 0,15 de 1 «Colectivismo» y 3 para LA NUEVA ERA.

Pampliega.—M. F.—Se enviaron los folletos; pida segunda libranza.

Montilla.—F. P.—Recibidos 25 céntimos de 1 «Controversia». Díganos qué otros folletos recibió.

Vallecas.—A.—Recibidas 3 pesetas de paquetes.

Almería.—T. A.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin diciembre 1900.

Zaragoza.—R. A.—L. nos entregó fondos, cuya distribución publicaremos.

Gallur.—M. P.—Se publicará la liquidación de los 23 pesetas.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones..... 198,70

Idem 1 «Miseria», 1 «Controversia», 2 «Socialismo utópico», 2 «Estudio», 1 «Colectivismo» y 2 «Album»..... 4,00

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de E. Torrenova, Platería de Martines, 1.